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Au cours de l'exercice qui a couru du 1" janvier au 31 décembre 2000, les

membres ont versé 10 750 $ en cotisations et 1 400 $ en dons.

La ministre chargée OJ t'upptiration de la Charte de la langue française,

madame Louise Beaudoin, a attribué à I'ASULF une zubvention de 17 500 $, dont

10 000 $ pour la mise en route d'un site Internet. L'Association s'est aussi adressée à

d'autres ministres pour leur demander de verser une contribution à même leur fond de

subventions discrétionnaires. Elle a fait une démarche semblable auprès de plusieurs

{éputés qui peuvent accorder des.subventions en vertu du Programme de support à

I'action bénévole. Ces subventions se sont élevées à 4 300 S.

L'Association a obtenu le remboursement de taxes versées au titre de la TPS

et de la TVQ pour la somme de 397,71 $.

L'effectif est passé de 355 à 405 membres, dont 45 membres collectifs.

L'Association a accueilLiz3 nouveaux membres au cours de l'année écoulée.

Le conseil d'administration a tenu une réunion et le bureau s'est réuni à trois

reprises.

L!{*ltt L'Association a publié un bulletin en janvier et un autre en août 2000.

Chacun des bulletins a été tiré à I 000 exemplaires.

La vie de I'ASULF ne s'est pas limitée à ce qui précède. Les pages qui

suivent résument l'activité soutenue de l'Association pour la promotion de la langue.
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L'ASULF a rapporté encore cette année plus de quatre-vingt infractions à la

Charte de la langue française.

Inscriptions fautives

Une vingtaine de plaintes ont été portées auprès de la Commission pour

signaler des inscriptions en français de piètre qualité ou unilingues anglaises sur des

emballages ou dans les documents accompagnant un produit ou encore dans

l'affichage public. Les cas des compagnies suivantes regoivent présentement un

traitement.

Communauté urbaine de Québec
Chronopost international
Magasin La Baie - Sainte-Foy
Loto-Québec - Montréal
Inspecteur des institutions financières
Société immobilière Métroplan
Sutton
Kindred Midland Ontario (réglé en 2001)
Sears - Place Laurier - Sainte-Foy

Les situations qui concernent les compagnies suivantes ont été corrigées

après l'intervention de la Commission :

Café G.A.R.
La Différence à Sainte-Foy
Hôtel-Dieu de Québec
V/inners - Sainte-Foy
Ministère du Revenu - Sainte-Foy
Gaz métropolitain (dépliant)
Importations Jacques Fournier Ltée - Saint-Georges

Qénominations

Les dénominations unilingues anglaises suivantes ont fait l'objet d'une

plainte à la Commission et reçoivent présentement un traitement.

PLAINTES A LA COMMISSION DE PROTECTION- DE LA LANGUtr TRANÇATSE



PJry-it again Sports - Sainte-Foy
Àssociation pulmonaire de Québec (dénomination bilingue)
Motel Equus Resort - L'Avenir
Le Body Shop - Place Laurier - Sainte-Foy
Linen Chest - Decor Depot - Sainte-Foy
Sunglass Hut - Sainte-Foy
Prodale Paper Corporation (Zellers), plainte de 1999.

Dans le cas de Play-it again Sports, la Commission considère qu'« il s'agit

d'une marque de commerce reconnue au sens de la Loi sur 1es mârques de commerce

dont aucune veïsion française n'a été déposée ». Elle peut êhe affichée dans une autre

langue que le français. M. Iean Saindon de la Commission conclut de cette manière :

Cependant, nous transmettons à l'Office de la langue française les
coordonnées de l'entreprise mentionnée dans votre plainte. L'Office entrera
en relation avec cette entreprise pour l'amener à modifier celle qu'elle utilise
aujourd'hui en lui faisant valoir les avantages d'une raison sociale en langue
française dans la poursuite de ses affaires au Québec.

Trois plaintes portées en 1999 ont été réglées par la Commission. 11 s'agit

de:

Baulmer Men's Fashion
Sno Biz Shave Ice
Payless Shoe Source

Pour ce qui concerne Baulmer Men's Fashion, aucune version française de

cette marque n'a été déposée. L'affichage peut être fait en une autre langue que le

français.

Le cas de [NO BIZ SHAVE ICE a reçu le traitement suivant :

La situation ayant fait l'objet de votre plainte constituait
effectivement une contravention aux dispositions de la Charte de la langue

française. À la suite de notre intervention, nous avons pu constater
récehment que la situation a été corrigée, les termes SHAVE lCE ayant été

retirés de t'affichage. Quant aux termes restants puisqu'ils constituent une

marque de commerce et que I'affichage public dans ce cas peut être rédigé
dans une autre langue que le français suivant I'article 25 par.4 du Règlement
sur la langue du cômmerce et des affaire, la situation est maintenant jugée

conforme à la loi et le dossier est donc fermé.
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Aucun établissement proprement québécois n'existe pour ce qui concerne la

compagnie Payless Shoe Source. Après avoir ainsi conclu, la Commission ferme le

dossier.

Dans une lettre du 30 novembre 2000,Ia Commission ouvre la perspective

suivante:

... sachez que toute la question du traitement des raisons sociales a
fait l'objet d'une étude que le gouvernement a confié au Cffi[l6la langue
française.

Le Conseil a terminé son étude et son rapport est entre les mains
du gouvernement depuis l'été dernier.

Dès que le gouvernement aura fait connaître la position qu'il entend
faire respecter dans le traitement des dérogations touchant les raisons
sociales, nous interviendrons si les balises le requièrent.

Fausses places

Après intervention de la Commission, la Place de Guise est devenue la rue

De Guise à Québec. Les rues Femand-Dufour et Maurice-Bois remplacent maintenant

les Places Auclair et Dufour à Ville de Vanier.

Pour ce qui concerne la

Commission a fait le constat suivant :

de la famille à L'Ancienne-Lorette, la

... la Commission est sensible, comme vous le serez vous-même
sans doute, aux arguments invoqués par la municipalité. Le lieu en question
se situe à l'intérieur même du parc, dont le nom officiel est affiché tout à fait
correctement. ll ne s'agit donc pas à proprement parler d'un nom de lieu
officiel, du type de ceux qui sont officialisés par !a Commission de toponymie.
De plus, il s'agit en fait d'un espace découvert sur lequel débouchent des
pistes cyclables et des sentiers de randonnée, ce qui se rapproche de la
réalité que décrit I'avis de normalisation de I'Office.

L'affafue est close.

La question de la Place Victor-Hugo de Montréal a été transférée à la

Commission de toponymie. Il en est question plus loin.

Place
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Le cas des 36 fausses places à Repentigny a été traité de la façon suivante

par laCommission qui rappelle l'application de l'article 128 de la Charte de la langue

frangaise qui défïnit le mandat de la Commission de toponymie de Québec :

or, nos renseignements indiquent que les odonymes pÉcités ont

fait l'objet d'avis d'officialisations de la Commission de toponymie du Québec
en daté du 29 juillet 1996... La Commission de protection de la langue

française ne peut que constater que la Ville de Repentigny applique cette

déciôion de la Commission de toponymie, conformément aux obligations qui

tui sont imposées par l'article 128 de la loi. Toute intervention de notre part

équivaudrait ici à une ingérence dans la gestion du dossier odonymique et

reinettrait en cause !e bien-fondé de l'avis d'officialisation. ln ce qui concerne
les avis de normalisation adoptés parl'Office en vertu de I'article 118 surle
sens à donner au mot « place » dans I'usage officiel, il appartient entièrement
à la Commission de toponymie de leur donner effet lorsqu'elle prend une

décision d'officialisation toponymique.

La Commission suggère à I'ASULF de s'adresser à la Commission de topo-

nymie, responsable de l'avis d'officialisation, ce que I'ASULF fait. En 2001, la

Commission de toponymie donne raison à I'ASULF dans neuf cas.

La personne responsable de la réglementation et circulation de la ville a été

saisie de la question des 115 fausses places de Charlesbourg par l'Office de la langue

française, qui traite les dossiers de l'Administration

Toutes les plaintes sur les fausses places avaient été portées antérieurement à

l'année 2000.

Changeurs de monnaie portant l'inscription anglaise Change

L'Association a porté plainte à une cinquantaine de reprises contre la

présence de changeurs de monnaie situés dans différents établissements et sur lesquels

on voit l'inscription anglaise Change. L'ASULF doit porter plainte dans chaque cas,

comme le veut la Commission. Celle-ci demande à l'établissement concerné de faire

la correction.

Cette façon de procéder de la Commission a pour effet de faire retomber le

fardeau de la correction sur l'établissement où est situé un tel changeur. En fait, la

cgrrectign apportée consiste à coller une feuillo do papier métalliquo sur laquelle est
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écrit le mot Monnaie. Pendant ce temps, le fabricant se fout de la loi et continue de

fabriquer des appareils comportant des inscriptions illégales et rédigées en mauvais

frangais, là où il est quelque peu présent.

M'Richard Baril, directeur de la Commission de protection de la langue

française écrivait ce qui suit le 14 juillet 2000 à la suite de la plainte portée contre

l'Aéroport Jean-Lesage :

J'accuse réception de votre lettre du 22 iuin 2000.. Je peux vous
assurer que le dossier est traité dans les meilleurs intérêts de la Charte de la
langue française. Conformément à l'article 205.1 trois (3) dossiers ont été
ouverts et traités par divers conseillers et spécialistes. !l y a un dossier dit
« exploitant » soit I'aéroport, un dossier << fournisseur du produit » soit
Sodexho Canada inc. et enfin un dossier « fabricant » soit Standard Change
Makers inc.

Mon collègue, Me Jean Dansereau, a même été appelé à donner
son avis dans ces dossiers. Comme vous le comprendrez,ilfaut amalgamer
tout cela et nous espérons obtenir des solutions et corrections beaucoup plus
permanentes...

L'ASULF est très critique de la façon de procéder de la Commission

expliquée ci-dessus.

Prévost Car et le recrutement de personnes bilingues

À la suite de la tenue de la Foire de l'emploi en avril 2000, Le Soleil titrait

Pas d'anglais, pas de « job n. Les employeurs ne jurent que par le bilinguisme. À la

grande surprise des jeunes, on rapportait dans l'anicle le cas de Prévost Car qui

recrute des gens bilingues.

L'ASULF a porté plainte contre cette situation en ces termes à la

Commission de protection de la langue française :

S'il faut se fier à l'article de la journaliste du Soleil, la conseillère en
ressources humaines de Prévost Car écarte, automatiquement et en premier
lieu, les unilingues français. Madame Marie Cliche a deux grands critères
pour l'embauchage. Elle aurait dit en particulier:

« Je regarde leur formation et je leur demande s'ils parlent
anglais. S'ils me disent non, je suis là pour les conseiller. Je leur dis
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qu'ils peuvent venir nous revoir lorsqu'ils l'auront appris. Nous
faisons des embauches à longueur d'année ».

Voilà une déclaration qui ne trompe pas et qui va à l'encontre de la Charte de

la langUe française. On ne peut mieux annoncer qu'on ne s'occupe pas de la loi.

Cette entreprise a-t-elle un certificat de francisation?

I e Syndicat national de l'automobile, de l'aérospatiale, du transport et des

autres travailleurs et travailleuses du Canada (TCA Canada), qui détient der»<

acqéditations dans cette entreprise, accepte-t-il ou tolère-t-il cette situation qui paralt

illégale à sa face même?

L'ASULF a aussi saisi quelques organismes qui s'occupent du statut de la

langue et certaines autorités gouvemementales de cette question.

La réponse suivante est venue de l'Office de la langue française :

Votre plainte du 10 mai 2000, concernant les pratiques de
recrutement de Prévost Car inc., nous a été transmise par la Commission de
protection de la langue française. Je dois vous informer que l'Office ne peut

intervenir ici sur la base de l'article 46 de la Charte de la langue française. En
effet, lorsqu'un employeur impose une exigence linguistique comme condition
de recrutement ou de sélection à un emploi ou à un poste, la loi prévoit un

recours au bénéfice d'une personne dont la candidature est §etée, si cette
personne estime que cette exigence n'était pas justifiée.

Voici le texte de l'article 46 de la Charte de la langue française :

Une plainte n'est recevable que si elle provient d'une personne

intéressée, au sens de la loi. Comme vous n'êtes pas une personne dont la
candidature a été §etée en raison de cette exigence linguistique, l'Office ne
pourra traiter votre plainte selon la procédure décrite par l'article 46. Je me
permets d'ajouter que cette conclusion ne vaut que pour l'application stricte
de cette disposition, et nous prenons bonne note de la situation que vous
portez à notre attention, qui pourrait entralner des conséquences
défavorables sur les droits des salariés unilingues francophones. Dans ce
cas particulier, cette entreprise étant titulaire d'un certificat de francisation
depriis le 30 mars 1990, cette situation sera signalée au conseiller de I'Office
chargé de ce dossier.

Cette façon de traiter de dossier n'est pas satisfaisante, c'est le moins qu'on

puisse dire. Il en est question plus loin.
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Commission scolaire Les Découvreurs - Sainte-f,'oy

Cet organisme parle, dans son bulletin, des écoles institutionnelles, plus pré-

cisément du pavillon Saint-Mathieu et du pavillon Filteau pour désigner ces écoles.

L'Office est intervenu, à l'invitation de I'ASULF, dans les termes suivants :

La Commission scolaire argue essentiellement que « l'Office de la
langue française ne peut légalement imposer à une commission scolaire de
cesser l'utilisation du mot "pavillon" ».

Or il se trouve que cet argument est irréfutable, car étant donné
I'absence d'avis d'officialisation relatif à ce terme employé dans le domaine
scolaire, l'article 118 de la Charte de la langue française est sans effet.

Aussi la Commission de terminologie de la langue française étudie-
t-elle actuellement cette queslion de l'officialisation du terme en collaboration
étroite avec le ministère de I'Education.

À ce jour, il n'est pas encore réglé.

Dossier commission scolaire

L'ASULF a rappelé à la mémoire de la Commission de terminologie de

l'Office le dossier commission scolaire soumis à l'étude d'un comité de terminologie

du ministère de l'Éducation depuis lgg7. Elle l'a fait dans une lettre du2l août 2000

dont voici un extrait :

... deux ans et demi après le début de l'étude du ministère de
l'Éducation, rien ne s'est passé, à notre connaissance du moins. Se pourrait-
il que ce ministère poursuive toujours son étude? L'aurait-il plutôt mise sur la
glace ou même abandonnée, maintenant que semble disparu le danger que
l'intervention de I'ASULF faisait courir à l'appellation « commission sco-
laire »? Plus concrètement, a-t-il renoncé à étudier cette question et
s'asseoit-il sur le texte de loi adopté le 19 décembre 1997, ce qui lui évite
d'avoir à justifier au point de vue linguistique son choix politique?

Se peut-il que votre commission considère que ce dossier est réglé
et qu'elle espère ne plus en entendre parler? Peut-être souhaite-t-elle que
I'ASULF l'oublie ou qu'elle abandonne la partie, ce qui la dispenserait de

DEMANDES ADRESSÉNS i L'OFFtrCE DE LA LANGUE FRÀNÇAISE
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devoir tenter d'établir que << commission scolaire » est une appellation

correcte, malgré l'avis unanime de la Commission de terminologie juridique

du ministère de la Justice de mai 1997 qui recommande << conseil scolaire ».

Pendant tout ce temps, vous êtes censée attendre tes résultats de

l'étude du ministère de l'Éducation. Peut-on sérieusement attendre si long-

temps? Poser la question, Cest y répondre. Voilà un scénario bien triste pour

la langue française. Faut-il se résigner à voir les ministères décider en

matièré de langue à partir de critères politiques au lieu de l'Office à partir de

critères d'ordre linguistique? L'ASULF n'est pas prête à capituler, dtt-elle y
laisser sa peaul

Prévost Car Inc.
#

À 1a suite de la réponse négative de la Commission de protection au sujet de

sa plainte concernant l'exigence de l'anglais par son personnel, I'ASULF a porté cette

situation à l'attention de l'Office.

Une déclaration de madame Marie Cliche de cette compagnie, publiée dans

Le Soleil, affirme q-ue, si quelqu'un ne connalt pas l'anglais, il n'a qu'à retourner chez

lui pour l'apprendre et à revenir plus tard offrir ses services à Prévost Car. Àrf Jean

Dansereau, conseiller juridique de I'Office, répond en ces termes :

llest bien évident que le comportement de cette société, s'ilest bien
tel que le laissent entendre les propos attribués à Madame Cliche, est tout à
fait contraire aux dispositions générales de la Charte de la langue française
touchant le statut du français comme langue officielle et comme langue de
travail au Québec, surtout s'agissant d'une entreprise assujettie à un
programme de francisation en vertu du chapitre V du Titre ll de la Charte.

cependant la question est de savoir de quelle manière les

organismes linguistiques peuvent se saisir d'un tel dossier. Premièrement, la
Commission dè protection de la langue française ne peut agir-qu'en cas
d'infraction. Or il'n'y a pas d'infraction, en pareil cas, que si l'Office s'est
préalablement prononcé pour conclure que l'exigence linguistique n'est pas
justifiée. Cela àécoule de la possibilité laissée à l'employeur de démontrer
qr. l'exigence se justifie par la nature des tâches à accomplir.

tneoriquement, une fôis que la décision de I'Office est rendue, il y aurait
possibiiité de piainte à la Commission. Conformément à l'article 177, celle-ci

ôommencerait par mettre en demeure l'entreprise de retirer son exigence

linguistique. En fait ce scénario ne s'est jamais produit. Du reste, advenant
qué l'entreprise refuse alors d'obtempérer et qu'une poursuite pénale

s'ensuive, cela serait de peu d'utilité pour les personnes qui entretemps
n'ont pas obtenu I'emploi qu'elles recherchaient.

Deuxièmement, l'Office ne peut agirîue s'il reçoit une plainte, et

seulement si celle-ci cadre evec le texte de l'article 46, qui mentionne
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expressément qu'un recours doit être pris par une personne intéressée ou
par une association de salariés intéressée. Cette restriction ne paraît pas

déraisonnable. Je vous laisse imaginer la situation si l'Office devait traiter en

vrac t'ensemble des annonces parues dans le cahier Carrières et
professions, à la suite d'une seule plainte portée par un citoyen, et s'il

entreprenait d'exiger de tous les employeurs concernés la preuve que leurs

exigences linguistiques sont fondées sur la nature des fonctions à exercer.
Dans le cas qui nous occupe, on peut penser que plusieurs candidatures ont
été refusées à cause de I'exigence linguistique de Prévost Car. D'autres
personnes ont sans doute renoncé à postuler, à cause de cette exigence. Or,

iorce est de constater que pas une seule d'entre elles n'a porté plainte à
l'Office. Cela n'est guère étonnant, si l'on songe que la plupart des plaintes

reçues par l'Office contre des employeurs visent, non pas le secteur privé,

mais bien le secteur public, et notamment les établissements du réseau de la
santé et des services sociaux.

Ajoutons que votre Association n'est évidemment pas une associa-
tion de salariés intéressée.

Dans ce contexte, il est fort douteux qu'un plainte portée à votre
Association soit recevable.

Ce n'est pas là une façon pratique et sérieuse de traiter des situations comme

celles-là.

Ne peut-on pas au moins téléphoner à cette entreprise puisqu'on reconnaît

que son comportement est contraire à la Charte.

Directeur de l'État civil

Le directeur de l'État civil a modifié le formulaire intitulé Demande de

certificat à la suggestion de I'ASULF. Plusieurs corrections y ont été apportées.

Tourisme Québec

Le lieu de commerce virtuel de Tourisme Québec portera le nom

BonjourQuébec.com et non pas centre d'affaires électronique, appellation que

I'ASULF a dénoncée.

DOCUMENTS DU GOUVERI\EMENT DU QUÉBEC
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Ministère de Ia Justice

La mise sur pied de l'informatisation des jugements au ministère de la

Justice, au début de l'an 2000 a entraîné f imposition d'un vocabulaire inexact en

français. L'ASULF a présenté un document exposant son point de vue sur l'aspect

linguistique et quelques points particuliers de f informatisation des cours.

Le texte de l'Association a été acheminé aux juges en chef des tribunaux

concernés, à S.O.Q.U.I.J. et à l'Office de la langue française, qui a appuyé la

démarche de I'ASULF.

M' Sylvie LACIIANCE de la Direction des services judiciaires a fait

connaltre sa réaction dans une lettre dont voici un extrait :

Je donne suite par la présente à votre lettre du 2 fiévrier dernier
relative à l:informatisation des jugements. Les commentaires formulés par

votre association ont été soumis à mon attention le 16 novembre puis à celle
des membres du comité aviseur, formé de représentants de la Cour d'appel;
de la Cour supêrieure et de la Cour du Québec dans le cadre de la mise en
æuvre de I'entrepôt électronique des jugements, lors de leur réunion du 2
décembre 1999.

Les membres du comité ont accepté plusieurs des suggestions
soumises par votre association, notamment en ce qui a trait à l'utilisation de
l'abréviation << No >» devant le numéro du dossier. ll en va de même pour la

locution « Date d'audience » qui remplacera la locution « Date d'audition » et
du remptacement de la locution « Domaine de droit » par celle de << Domaine
du droit ».

Affaires municipales et de la Métropole

Le projet de restructuration municipale de la ministre Louise Harel contient

deux termes d'un caractère douteux que I'ASULF lui a signalés. L'Association a

suggéré de remplacer l'expression comité aviseur par comité consultatif et commu-

nauté métropolitaine par cornrnunauté ré gionale.

Seuls des acousés de réception de la directrice du cabinet de la ministre nous

sont parvenus.
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Panneaux de signalisation afftchant Àncienne-Lorelte

Les panneaux de signalisation de ce ministère dans la municipalité de

L'Ancienne-Lorette portent la mention Ancienne-Lorette qui n'est pas le nom exact

de la ville. Cette situation a été portée à l'attention du ministre Guy Chevrette. La

réponse, dont voici un extrait, est venue du directeur de la Direction de Québec,

l'ingénieur Luc Bergeron :

À la suite de Ia lettre que vous avez fait parvenir au ministre des
Transports, monsieur Guy Chevrette, nous avons vérifié !e problème
d'identification de la municipalité de LAncienne-Lorette sur la signalisation
routière.

Lors de cette vérification nous avons constaté que quinze (15)
panneaux de supersignalisation (9 en portique et 6 en latéral) contiennent un
message erroné.

Gependant, avant de procéderaux corrections requises, nous
devons attendre les développements possibles dans le dossier des fusions
municipales, ce qui pourrait entraîner des impacts majeurs sur la
signalisation d'indication dans I'agglomération de la capitale nationale.

Conseil du Trésor

Le formulaire Autorisation d'absence utilisé dans la fonction publique a été

révisé pour y introduire la dizaine de corrections que I'ASULF a suggérées.

Commission des lésions professionnelles

Le formulaire intitulé Compte d'honoraires et de frais de voyages utilisé par

cet organisme contient une douzaine d'incorrections. L'ASULF les a rapportées et a

reçu la réponse suivante de M. Sylvain Gendreau, directeur du bureau du président :

Nous connaissons la mission de votre association puisque la
Commission des lésions professionnelles (CLP) en est membre. Comme
vous, nous sommes préoccupés par la qualité de la langue française et de ce
fait, nous apprécions le travail que vous effectuez dans une perspective
d'amélioration constante.

La CLP étant un nouvel organisme, nous tenons à vous préciser
que nous avons eu beaucoup à faire, notamment pour régionaliser ses
opérations et implanter le paritarisme au sein du tribunal. Faute de
ressources pour développer un nouveau formulaire spécifiquement pour les
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membres, nous avons opté pour un formulaire déjà utilisé par un autre

organisme.

Dans ce contexte, vos commentaires nous seront utiles lorsque

nous devrons procéder à une réimpression du formulaire en question.

Règlement concernant les jeux de casino

Le projet de règlement modifïant les jeux de casino, paru à la Gazette offï-

oielle du t7 mai 2000, contenait la terminologie suivante concernant le jeu de Craps :

mlse « pass » mise << arry 7 »>

miso << don't pass » mise « any CraP »

mise « come » mise « hom »

mise « 3-way crap »
mise << place bets »>

mise « right bet »

mise << don't come » mise « hop ou hopping » mise << buy bet »

mise « field »

mise « hard ways »
mise « lay bet »

L'ASULF a fait part de son étonnement et demandé aux autorités de Loto-

Québec d'utiliser un vocabulaire français. Cette démarche a reçu l'appui de l'Office

de la langue frangaise.

Mais cette intervention n'a pas eu de succès puisque le règlement a été

adopté sans modifications. Bel exemple d'inefficacité!

Postes Canada

La Société canadienne des postes, à l'ocoasion d'une révision de sa gilnme

de produits, a tenu compte de la suggestion de l'Association et remplacé la mention

.fro* - de à l'extrémité supérieure gauche des enveloppes offerte en vente pat from -
expéditeur. !

Défense nationale

Le président de I'ASULF a adressé au Quartier général de la Défense

nationale.la lettre dont un extrait suit :

mise « world »
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J'ai remarqué, au cours de ta cérémonie tétévisée à partir d'Ottawa
le 11 novembre courant, que ce jour est appelé Jour du Souvenir. J'ai
toujours entendu parler depuis mon enfance, du jour de l'Armistice. Cette
appellation désigne un fait précis, facile à identifier, qui signifie quelque
chose et dont la signification figure dans tous les dictionnaires français.

Je fais l'hypothèse qu'on a voulu traduire Remembrance Day par

une appellation qui lui ressemble en tous points et qui est nouvelle, même si

d_es dictionnaires anglais-français rendent Remembrance Day par Armistice.

!l me semble qu'il serait normal de conserver I'appellation
traditionnelle en français, y compris au Canada. S'i! y a des raisons
particulières qui expliquent ce choix et qui puissent le justifier, j'aimerais les
connaître.

L'Association a récrit. Elle a alors été informée que sa lettre était transmise

au ministère des Anciens combattants qui n'a pas répondu à ce jour.

Consulat général d'Afrique du Sud

Quelques incorrections d'ordre linguistique dans le bulletin intitulé Horizons

sud-africains ont été signalées. M. Eli Bitzer, consul général, attribue cette situation à

l'embauche d'un nouveau traducteur.

Bureau des passeports

Le formulaire de demande de passeport et l'enveloppe de retour ont été

révisés pour y introduire les corrections suggérées par I'ASLILF. L'Association a

félicité la directrice des services des ressources humaines, madame Élise Morin, de sa

réponse positive.
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Quelque cinquante cas d'incorrections linguistiques ont été signalées à des

entreprises, sociétés ou organismes. Voici les plus significatives.

Entreprise Situation dénoncée et traitement

Centre de la petite enfance
Le Tamarin
Gatineau

Allocution au cours de laquelle il a été

question de graduation av lieu de colla-
tion de diplôme.
Sans réponse

Lès restaurants Saint-Hubert
Laval

ffiettent maintenant
à leur clientèle une addition au lieu d'une
facture.
Situation corrigée

@pementtouristique
de la Vallée du Richelieu
Mont Saint-Hilaire

L'expressiorL en opération dans le grlde
touristique à remplacer par ouvert depuis.

Suggestion acheminée à Parcs Canada car

il s'agit d'une publicité de cet organisme.

Tremb
Mont-Tremblant

Fn lit le titre heures d'opération des

remontées panoramiques à remplacer par

heures de fonctionnement depuis la publi-
cation « Carte des sentiers de randorurée
pédestre - été 1999 >>.

Sans réponse

Bôffi ïes;fcools du Québ ec

Montréal

Ânnonct-dans les journaux où il est

question de vente et de prix régulier à

remplacer par solde etprix courant.
On corrige.

DOCUMENTS DES ENTREPRISES, SOCTTTÉS. 
ET ORGANISMES DTVERS
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Fédération québécoise des astronomes
amateurs
Montréal

Texte d'un frangais de piètre qualité que

des membres d'associations affiliées à la
Fédération ont adressé à d'autres
membres.
On a réagi favorablement à notre inter-
vention.

Banque nationale
Montréal

Heures d'affaires à remplacer par heures

d'ouverture sur des affiches.
La situation sera corrigée lors de la ré-
impression.

Energie Cardio
Blainville

Carte contenant une dizaine d'incorrec-
tions.
Sans réponse

Agora
Toronto

Café filtre portant l'inscription No. 4 et
nonno 4.
Sans réponse

La Fondation de l'UniversitéLaval Communiqué où il est question d'émettre
des permis au lieu de délivrer des permis,
de montant total à être payé au lieu du
montant total à payer, du personnel éli-
gible au liou dtr personnel admissible.
Sans réponse. C'est édifiant!

Ville de §ainte-.t oy Les mots répondeur et répondarel dans un
formulaire. Ce dernier a un sens juridique
et l'autre renvoie à un appareil.
Sans réponse

Jardin Van den Hende
Université Laval
Sainte-Foy

Fautes de français sur les inscriptions au
jardin.
Pas de réponse, même après 3 lettres.

Librairie Gémini
Sainte-Foy

Carte professionnelle contenant les
expressions prix régulier, carte-escompte
et centre d'achat au lieu de carte-rabais
et centre commercial.
Sans réponse
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Âssoclfr on touristique Chaudière-
Appalaches
Saint-Nicolas

Fu6iÏffin -oil it est question de la
deucième plus vieille région rurale en

Amérique du Nord au lieu de la deuxième

région rurale en ancienneté.
Sans réponse

La Capttale, groupe financier

Québec -Cantons-de-l'Est 

à remplacet par Estrie ü
qdresse civique par adresse dans la publi-
cation << Pensez-y bien ».
Sans réponse

Sobeys Canada Inc.
Etobicoke, Ontario

Filtre nfÔ. 4 àremplacer par Îf 4.

La corcection sera apPortée.

Fenue hospitalier ruriversitaire de Québec

Québec

Coupon de stationnement sur lequel est

inscrit montant chargé au lieu de montant
demandé.
Une nouvelle version est disponible.

Motel Universel
Drummondville

Lè mot focture au lieu d'addition inscrit
sur un formulaire.
Sans réponse

ité des travailleurs du

Québec
Montréal

Avis de convocation à une assemblée

annuelle spéciale au lieu d'une assemblée

extraordinaire.
La situation sera corrigée.

Mouvement Desjardins
Lévis

Diffients texte où il est question

d'adresse civique et non d'adresse, de

ré/ërer à un agenl et non de diriger vers

un agent, de folio au lieu de nurnéro de

compte, de transit au lieu de domicilia'
tion, de l'expression ma caisse est ouverte
24 sur 24 (sans h), de frais minimes

d'opération au lieu de frais de service

minimes.
Desjardins apportera les corections.
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Télévision Quatre-Saisons
Montréal -M«tame 

Louise-Andrée Saulnier dans

l'émission « Sexe et confidences » utilise
l'expression Mon nom est au lieu de dire
Je m'appelle.
Elle corrige et dit : Ici, Louise...

Michel Rossy
Saint-Laurent

Le rnagasin a ouvert ses portes l'été
dernier. Présence de plusieurs erreurs de

français dans sa publicité et à l'intérieur
du magasin.
Elles ne sont pas encore corrigées.

Centre de recherches CHUL et CHUQ
Sainte-Foy

Dépliant sur l'ostéoporose où il est
question d'être éligible au lieu d'être
admissible.
Sans réponse

Société des alcools du Québec
Montréal

Appellation SAQ - Dépôt au lieu
Dépôt SAQ.
Réponse négative rédigée avec un
insolent.

de

ton

Fondation François-Lamy
Sainte-Famille

Présence des expressions adresse civique
au lieu d'adresse et e-mail au lieu de

courriel dans une lettre.
Sans réponse

Les Editions Dorimène
Confédération Desj ardins
Lévis

Publication contenant la mention La
Caisse Sainte-Mary's de Manchester alors
que la caisse s'appelait Caisse Sainte-
Marie.
Réponse explicative

Association des diplômés de l'université
Laval
Sainte-Foy

Revue « Contact » dans laquelle il est

question de poste à combler au lieu de
pourvoir.
Sans réponse



2l

VitRnil Canada
Montréal

ffi la clientèle contient
le mot numéro mal abrégé. Il y est aussi

question de prix régulier au lieu de

courant ou ordinaire
Les corrections seront transmises à qui de

droit.

CAA Québec @sentation des pro-
duits AMI de la Croix-Bleue à coriger.
La Croix-Bleue prend bonne note des

cortections à apporter, mais ne les fait
pas.

Caisse populaire de Pointe-Gatineau
Gatineau

ffittàire mal rédigés
dans une lettre.
Sans réponse

Service Prestige
Montréal

lablette de chocolat portant les inscrip-
tions prix régulier au lieu de prix courant,
levée de fonds au lieu de campagne de

souscription ou collecte de fonds.
Sans réponse

Guide des services où paraissent les

expressions véhicules moteur au lieu de

véhicules automobiles et protection régu-
lière avlieu de protection ordinaire.
Le CAA étudie la meilleure façon dq

corriger ces effeurs.

@nellesetde
professionnels à la retraite du Québec

Québec

Dépliant dans lequel il est question

d'assemblée générale spéciale au lieu
d' assemblée extraordinaire, de membres

réguliers au lieu de membres actifs ou

ordinaires, du conseil exécutif au lieu du

bureau, de clientèles régionales au lieu de

populations régionales et de statuts et

règlements au lieu de Statuts.
Sans réponse
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Coopérative de crédit du service civil ltée
(CS Coop Ottawa)

Expresiion service civil à remplacer par

Caisse des fonctionnaires ott Mutuelle des

fonctionnaires sur un chèque.
L' abréviüion CS demeure.

Info-Congrès
Sainte-Foy

Expression carte d'affaires à remplacer
par carte profes sionnelle.
Sans réponse

Au petit coin Breton ltée
Sainte-Foy

@lemotfacture
par additioz et d'inscrire le mot rue avant
Grande Allée et autres.
Énième lettre depuis quelques années res-

tée sans réponse.

AirNova Suggestion d'utiliser le mot vol au lieu
d' envolée dans la publicité.
Sans réponse

Physiothérapie et médecine du sport
Sainte-Foy

Dépliant publicitaire contenant un
vingtaine d'incorrections.
Beaucoup de corrections ont été faites.

Groupe santé Physimed
Saint-Laurent

Plusieurs incorrections à apporter à la
documentation.
Il sera remédié à cette situation sous peu.

L'odonymu:"u du Centre civique à Mont-Saint-Hilaire

L'ASULF s'est adressée au directeur général et au conseil municipal de cette

ville pour leur demander de modifier I'appellation de la rue qui porte le nom centre

civique.

Le directeur général a transmis le refus de la municipalité d'aller dans le sens

suggéré par I'ASULF.

Une explication intéressante sur l'officialisation de cet odonyme est venue de

madame Nicole René, présidente de la Commission de toponymie, à qui une copie de
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la corespondance échangée avec la municipalité avait été envoyée. Voici un extrait

de sa lettre du2âjuillet 2000.

J'ai bien reçu une copie conforme de la lettre que vous adressiez, le

2g juin dernier, au maire et aux conseillers municipaux de Mont-Saint-Hilaire
relativement à l'objet ci-dessus. C'est à titre de présidente de la Commission
de toponymie que je réagis à votre requête car, comme vous le savez, l'odony-
mie est du ressort de la Commission et non de I'Office.

Le nom de voie de communication en question a été officialisé par la
Commission le 1e' mai 1986. Bien que je ne présidais pas cet organisme à

l'époque, tes données consignées au dossier nous informent que c'est le
princibe de t'usage qui a prévatu sur celui de la qualité de !a langue, dans cette
décision. Par ailleurs, lorsque les membres de la Commission étudient des
dossier odonymioues en vue de l'officialisation, il arrive qu'ils doivent tenir
compte de certains contextes particuliers. Ainsi, l'an dernier, dans une décision
concernant un spécifique identique qui désigne une voie de I'Ouest-de-l'Ile, les
membres de laCommission ont plutôt opté pour officialise Avenue Civic Center,
au détriment d'une forme française qui, bien que discutable (avenue du Centre-
Civique), n'en demeurait pas moins une forme française. Je crois opportun de
signaler aussi qu'aucun avis de normalisation n'exclut l'emploi du terme
« éentre civique » de ta langue administrative générale, même s'il est préfé-
rable à coup sûr de ne pas employer cet anglicisme.

Le cas de Mont-Saint-Hilaire n'est pas unique. Carleton, dans la région
de la Gaspésie-iles-de-la-Madeleine, possède aussisa rue du Centre-Civique.

Comme organisme décisionnel en matière de gestion courante de la
toponymie et d'officialisation, il nous faut parfois prendre des décisions difficiles
qui, hors contexte, peuvent prêter à interprétation. Je puis cependant vous
âssurer que la Commission fait tout en son pouvoir pour maintenir sinon amé-
liorer ta qualité du français sur !'ensemble du territoire québécois.

Sobeys fnc. - Beauport

L'ASULF a constaté la présence de majuscules sur tous les mots de

l'affichage de ce magasin. Elle a aussi signalé l'absence d'acçents diacritiques.

M. Jacques Thibault, vioe-président, a répondu en ces termes :

Je tiens tout d'abord à m'excuser pour les erreurs concernant la

qualité de la langue d'affichage, que ce soit au niveau de l'emploi des

majuscules, de t'àbsence des accents diacritiques et des abréviations. Par

conséquent, je tiens à vous rassurer que les dirigeants sont actuellement en
processus d'ânatyse mais le passage en I'an 2000 et la modification de nos

systèmes informàtiques ont entraîné des difficultés techniques, lesquelles ne

nôus permettent Pâs, pour le moment, de procéder aux changements
nécessaires.

-<*'îé6i;! 
'
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Toutefois, soyez assuré que toutes ces erreurs linguistiques seront
corrigées minutieusement dès le fonctionnement adéquat du système.

Musée du Québec - Québec

Quelques incorrections ont été rapportées au directeur du musée concernant

le rapport 1998-1999, telles deuxième plus grand musée au lieu de detaième musée

d'art en importance et autres expressions. Voici un extrait de la réponse de M. John

Porter:

Nos activités éditoriales - qui couvrent la production de textes didac-
tiques, de catalogues d'expositions, de brochures, d'agendas, de rapports
annuels et autres écrits - ont une réputation d'excellence et de rigueur à
laquelle nous avons beaucoup travaillé et qui nous est chère. Nous avons
d'ailleurs systématiquement recours aux services d'une réviseure profession-
nelle pour nous assurer d'un travail impeccable. Quelques erreurs peuvent tou-
tefois nous échapper, et c'est pourquoi nous apprécions recevoir les obser-
vations de lecteurs attentifs tels que vous.

Secteurs public et parapublic

L'Association s'est adressée au Premier Ministre en février 2000 pour

l'inviter à corriger une vingtaine de fautes de français ou plus dans les conventions

collectives des secteurs public et parapublic. Elle a envoyé copie de cette lettre aux

groupes syndicaux concernées :

Centrale de l'enseignement du Québec
Confédération des syndicats nationaux
Fédération des travailleurs et travailleuses du Québec
Fédération des infirmières et infirmiers du Québec
Syndicat de la fonction publique du Québec
Syndicat des professionnels du gouvernement du Québec

Seul le Syndicat de la fonction publique a répondu.

CONVENTIONS COLLECTIVES
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L'ASULF a ensuite écrit au président du Conseil du trésor, M. Jacques

Léonard, dont le secrétariat est responsable de la rédaction des conventions. Un

accusé de réception a suivi, sans plus.

Elle a parüiculièrement invité l'Office de la langue française à revenir à la

charge auprès de la Centrale de l'enseignement du Québec. Deux linguistes de l'Of-

fice ont révisé, il y a quelques années, la convention collective des enseignants dans

un document de plus de 140 pages dont les parties n'ont fait nul cas. La présidente de

I'OLF, madame Nicole René, répond qu'elle compte demander au ministère de l'Édu-

cation de mettre en @uvre des moyens pour que le texte de la convention collective

des enseignants réponde aux impératifs linguistiques.

Les conventions collectives ont été signées. Rien ne permet de supposer

qu'un quelconque effort ait été fait pour en cortiger le texte. Il en sera donc ainsi

jusqu'en 2002.

Barreau du Québec

Plusieurs des suggestions de I'ASULF portant sur le vocabulaire ont été

intégrées à la convention collective présentement en vigueur. L'ASULF a invité le

Barteau à éliminer quelque 25 autres incorrections. Le Bareau les considérera lors

des négociations à venir.

Fraternité des policiers de la Ville de Charlesbourg

Des observations portant sur une quarantaine de termes ou expressions

erronées contenues dans la convention collective de la fraternité ci-dessus ont été

acheminées à ce syndicat. Elles ont été transmises simultanément au maire de Char-

lesbourg, M. Ralph Mercier, en septembre 2000. L'ASULF n'a eu aucune réponse.
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Association des pompiers de Québec

Le maire L'Allier a mis le président de I'ASULF en communication avec

M. François Jutras du Service des ressources humaines de la Ville. Une conversation

téléphonique n'a pas permis de corriger la situation.

Cols bleus de Sainte-Foy

Les observations faites en 1995 sur la convention collective des cols bleus

ont été acheminées en novembre dernier à la mairesse de Sainte-Foy, madame Andrée

Boucher, et au conseiller syndical Roger Gravel du Syndicat canadien de la fonction

publique. Le journaliste affecté à la grève des cols bleus de l'automne dernier a été

saisi également de ce dossier.

Cette intervention n'a pas donné de résultats.

Le Devoir

L'ASULF a de nouveau tenté de convaincre la direction dt Devoir et le

syndicat de ses journalistes d'apporter à la convention collective les corrections

suggérées en 1990. L'ASULF n'a eu aucune réponse.

La Presse

Une démarche semblable à celle faite auprès du Devoir a été @fiée auprès

des autorités de La Presse et du Syndicat de I'information de La Presse. Les

observations formulées en 1988 ont été transmises de nouveau en septembre dernier.

L'ASULF n'a eu aucune réponse.
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Des observations d'ordre linguistique ont été faites à quelques reprises aux

Les bulletins, revues et magazines dont les noms suivent ont aussi reçu des

suggestions :

Pensez-y bien! - Vanier
Le journal 2000 - Parcs Canada- Québec
Bay ar d Presse Canada - Montréal
Pomme d'Api - Boucherville
Protégez-vous - Montréal

Voici une liste de certaines fautes signalées :

médias suivants :

Le Soleil
Le Devoir
Le Nouvelliste

référé aulieude
blanc de mémoire au lieu de

comité aviseur au lieu de

plaintifs au lieu de

lecteurs réguliers au lieu de

négociations complétées au lieu de

démotion au lieu de

l'insulte qui s'ajoute à f injure au lieu de

émission de permis au lieu de

La Presse
La Société Radio-Canada
Réseau TVA

dirigé, envoyé
trou de mémoire
comité consultatif
plaignants
fidèles
terminées
rétrogradation
tourner le fer dans la plaie
délivrance de permis

Les entités suivantes, faussement dénommées place ont été dénoncées auprès

des autorités concernées :

place Hypolite-Bernier, Lévis (il s'agit de plusieurs immeubles voisins situés

sur la môme rue. Pas de réPonse;
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Place Marie-soleil-Tougas, Saint-Bruno-de-Montarville (il s'agit d'une salle

de l'école secondaire Ozias-Leduc de la Commission scolaire des Patriotes). Non

régIé;

Place Centre-ville Laval, Laval (il s'agit d'un ensemble immobilier). Non

rég1é.

Place Hauteville - Québec

Le complexe immobilier faussement dénommé Place Hauteville situé en face

de l'Assemblée nationale à Québec est la propriété de la SITQ Immobilier. L'ASULF

a dénoncé cette situation auprès du propriétaire et de diverses autorités gouvernemen-

tales et municipales. La Commission de toponymie a fait part au propriétaire de son

accord avec les vues de I'ASULF.

Il y a lieu de garder espoir à la suite de la réponse de la SITQ Immobilier

dont voici un extrait :

SITQ IMMOBILIER, à titre de chef de file du milieu immobilier,
apporte une attention particulière au respect et à la valorisation de la langue
française. C'est dans ce esprit que nous analyserons plus avant la présente
situation en tenant compte de différents aspects (linguistique, juridique, mise
en marché, etc.) et que nous vous ferons part de notre décision.

En 2001, Place Hauteville est devenu ÉaiJice Hauteville.

Place Québec - Québec

Les démarches pour faire modifier I'appellation fautive de ce complexe

immobilier datent de plusieurs années. La Société immobilière du Québec est mainte-

nant propriétaire de cet immeuble. L'ASULF est intervenue auprès de diverses

autorités gouvernementales et mturicipales et aussi auprès du propriétaire actuel. Elle

a reçu l'appui de madame Nicole René en ces termes :

À titre de présidente de l'Office de la langue française et de la
Commission de toponymie, je joins ma voix à celle du président de
l'Association pour le soutien et l'usage de la langue française (ASULF),
monsieur RobertAuclair, qui, dans une lettre qu'il vous adressait le 17 juillet
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dernier, vous sensibilisait à l'importance de réviser I'appellation Place

Québec.

Nous partageons les vues de I'ASULF quant au choix inapproprié
de cette désignation et nous sommes tout disposés à vous apporter notre

soutien technique pour trouver une solution satisfaisante afin de permettre la

correction de la situation dénoncée.

En matière de diffusion d'une langue de qualité, les organismes de

I'Administration se doivent d'être irréprochables car il leur revient de donner

I'exemple.

L'ASIILF a demandé des suggestions d'appellations de cet immeuble à ses

membres qui possèdent un courriel. Une dizaine ont répondu à cet appel.

Après avoir regu la réaotion de la SIQ, I'ASULF réplique :

Nous sommes heureux de constater que vous êtes « pleinement »

d'accord avec nous en ce qui concerne la fausse appellation de « Place

Québec ». Voilà un point de réglé.

Par ailleurs, vous prélérez attendre le moment opportun pour

réviser l'appellations actuelle. Entre nous, cela veut dire dans la semaine des
quatre leddis, pour employer une expression populaire. ll ne sera jamais plus

opportün qu'aujourd'hui de corriger cette appellation fautive. Un changement
d;âppellatiôn, peu importe le moment où il sera fait, aura toujours_un impact
sur lâs activités commerciales, s'il est vrai qu'il puisse en avoir un. Pour nous,

I'année 2001 sera l'année idéale puisque Québec sera l'hôte du Sommet des
Amériques. ll n'y a pas de meilleur moment qu'actuellement pour faire le
changément sug-géré à la suite de I'arrivée d'un nouveau propriétaire. C'est
pourquoi nous ne paryenons pas à accepter votre réponse et que nous ne
pouvons classer le dossier.

Place Victor-Hugo - Montréal

Ce cas a été étudiéparlaCommission de toponymie qui conclut :

Le 24 aott 2000, la Commission a désofficialisé le nom Place

Victor-Hugo qui désignait une voie de communication située sur le territoire

de !a Villele futontréà1, mais dont la configuration du parcours a changé et ne

correspond plus à la définition normalisée d'une place qui est :

Un espace découveft et assêz vasfe sur lequel
débouchent ou que traversent ou contournent une ou plusieurs

voies de communication et qui, parfois, esf entouré de
. constructions ou peut compofter un monument, une fontaine,

des arbres ou autres éléments de verdure.
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La Commission a aussi proposé à la Ville de Montréal d'utiliser
plutôt le nom de la voie de communication Rue Victor-Hugo pour identifier
cette même réalité odonymique.

Malheureusement la Ville de Montréal n'a pas encore donné son consente-

ment à ce changement de nom de sorte que l'appellation Place Yictor-Hugo esi

toujours là et que rien ne peut la forcer à se conformer à la décision de la Commis-

sion. Le regretté Pierre Beaudry, linguiste réputé qui demeurait dans cette rue, inscri-

vait dans l'en-tête de son papier à lettres, la note suivante :

Rue improprement désignée place par laVille de Montréal.

Place Myrand - Sainte-Foy

Les autorités de la Ville de Sainte-Foy s'engagent à corriger cette appellation

fautive pour désigner un parc. Ce n'est pas encore fait.

Place des Arts - Montréal

L'ASULF a demandé sans succès à la Société de la Place des Arts de

modifier l'appellation du complexe culturel. M" Clément Richard, président, répond

par la négative dans une lettre dont voici un extrait :

Tout d'abord, laissez-moi vous rappeler que c'est en 1959 que les
administrateurs du Centre Georges-Étienne-Cartier, maintenant la Société de
la Place des Arts de Montréal, décidèrent de faire enregistrer l'appellation
« Place des Arts », appellation qui fut plus connue du grand public lors de
l'inauguration de la « Grande salle »r, en 1963. Ainsi notre complexe culturel
bénéficie-t-il à ce jour, auprès d'un public tant local qu'international, d'une
notoriété inestimable bâtie au fil de ses presque quarante ans d'existence et
d'excellence. De fait, à la différence des organismes que vous citez,
administratifs pour la plupart et dont l'image de marque a moins de poids
auprès de l'opinion publique, la Place des Arts constitue un symbole qui fait
désormais partie du patrimoine collectif.

Évidemment, ta justesse de la définition du mot « place » sur
laquelle vous appuyez votre exposé est incontestable. ll est aussi vrai que,
au moment où la Place des Arts a été baptisée, cette dénomination pouvait
paraître erronée puisqu'il n'y avait alors qu'un seul édifice et aucune
« place » à proprement parler. En fait, bien des gens ont d'ailleurs, par le
passé, confondu le nom de la Grande Sa//e (maintenant la Salle Wilfrid-
Pelletier) avec la Place des Arts elle-même. Mais il faut savoir que le plan
directeur original prévoyait bel et bien la création d'un complexe culturel
structuré, ce qui est devenu le cas au fil des ans.
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En effet, si nous reprenons textuellement l'énoncé de l'Office de la
langue française et l'appliquons à l'ensemble architectural que propose la
Place des Arts depuis 1992, selon nous, la Place des Arts d'aujourd'hui
présente téellement un n Espace découvert et assez vasfe (L'esplanade telle
qu'exécutée par l'architecte Dimitri Dimakopoulos) sur lequel débouchent ou
que traversent ou contournent une ou plusieurs voies de communication
(c'est-à-dire le quadrilatère composé des rues Jeanne-Mance, Ste-Catherine,
St-Urbain et de Maisonneuve) ef qui, paioip, est entouré de constructions
(en l'occurrence la Salle Wilfrid-Pelletier, l'Édifice des Théâtres, le Musée

d'art contemporein de Montréal et autres édifices à veni0 ou peut oompofter
un mon1ment, une fontaine, des arbres ou autres éléments de verdure (voir
la topographie actuelle de la place) ».

De plus, l'office complète son énoncé par une note qui mentionne
que « La place est souvent désignée par une fonction urbaine (place du
Marché, etc.). » Or, la Place des Arts n'est-elle pas reconnue comme le
centre montréalais voué aux arts ? Les foules qui se pressent sur l'esplanade
pour asslster aux spectacles en plein air proposés par le Festival de Jazz et
ies Francofolies ainsi qu'aux projections extérieures du Festival des Films du
Monde témoignent de I'importance de cette vocation et de son ancrage bien
réel dans l'esprit des Montréalais.

J'aimerais terminer en ajoutant que, à I'image de la langue française
elle-même, notre place publique et l'ensemble architectural qui la borde
forment un tout bien vivant. Dans ce sens, ce lieu est certainement appelé à
se développer et à évoluer, afin de jouer encore plus activement son rôle de
place publique. C'est plutôt lorsque tous les projets auront été édifiés qu'il

sera vraiment opportun d'ouvrir le débat à savoir si le nom de « Place des
Arts » convient toujours à son organisation spatiale.

Place de la Gare à Deux-Montagnes

Les autorités de cette municipalité sont d'avis que la place de la Gare

correspond à la norme fixée par l'Office de la langue française. Le dossier n'est pas

réglé. L'ASULF va poursuivre ses démarches.

Place Montmartre - Outremont

Il est question d'ériger à Outremont une tour de 32 copropriétés distribuées

sur huit étages qui sera dénommée Place Montmartre.

L'ASULF a suggéré de l'appeler tour simplement le Montmartre. Le

promoteur dit que cette appellation est justifiée.

L'ASULF va continuer ses démarches.
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Place civique centrale - Gatineau

À la suite de la parution de l'annonce d'un projet d'aménagement dans divers

médias de Gatineau, I'ASULF s'est assurée auprès des autorités municipales de cette

ville que ce projet ne serait pas dénommé place civique centrale comme le laissait

supposer l'article à l'appui de la nouvelle. Cette démarche a reçu l'aval de la

Commission de toponymie qui a accepté d'intervenir.

Place Maurice-Richard - Montréal

Certains membres de Montréal ont rapporté avoir entendu parler d'un projet

visant la création d'une place qui serait dénommée Maurice-Richard.

Le maire de Montréal, saisi de l'inquiétude de I'ASULF au sujet de cette

dénomination fait réponse que la Ville compte effectivement honorer la mémoire du

héros national, mais qu'aucune décision n'est prise pour le moment. Il prend bonne

note de l'observation de I'ASULF au sujet dttmotplace.

L'ASULF a poursuivi sa lutte pour faire reculer l'utilisation de certains

termes incorrects. Un échange restreint de correspondance a eu lieu conçernant

certains mots dont voici la liste :

juridiction
constructeurs d' automobile
rapport d'impôt
Cantons-de-1'Est
boxing Day
régulier

D'autres termes fautifs ont

élaboré.

à remplacer par compétence
fabricant d' automobile
déclaration de revenus
Estrie

à remplacer par soldes d'après Noël
courant, ordinaire, habituel

fait I'objet d'un échange de correspondance plus

CERTAINS MOTS

il

il

il
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Salaberry-de.Valleyfield

Une trentaine de lettres ont été expédiées pour signaler qu'il n'y a pas de ville

appelée Valleyfield au Québec, mais bien une appelée Salaberry-de-Valleyfield et

demander au destinataire de respecter le nom légal de cette ville.

Le Centre local d'emploi du gouvernement du Québec, situé dans un

immeuble de la Société immobilière du Québec, a remplacé f insuiption Yalleltfield

par S al ab er ry - de -Vall eyJïe I d.

L'équipe de production des nouvelles de Radio-Canada utilisera dorénavant

S al ab erry - de -Vall eyfi e I d.

La Caisse populaire Notre-Dame de Bellerive a modifié l'adresse qui parult

sur ses chèques.

Le ministère de la Justice indiquera l'adresse exacte sur le papier à lettre et

les enveloppes utilisés par les juges de cet endroit au fur et à mesure du renouvel-

lement des inventaires.

e-mail

L'emploi de l'abréviation e-mail aété dénoncé à une cinquantaine de reprises

cette année.

Les Éditions Arcature de France et la revue B+W Wallonie-Bruxelles ont

accepté d'utiliser méL. ov courrîel.

IIôpitat

Après une lutte de près de trois années pour le retour du mot hôpital au lieu

de pavillon, carnpus et site, c'est maintenant chose faite à Montréal et Québec. Il n'y a

plus qu'à Sherbrooke où le mot site persiste.
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IMAX r,r rnÉÂrnB

La société Cinémax Québec inc. fait la sourde oreille à l'action de I'ASULF

pour modifier la dénomination de ce cinéma. M. Michel-Guy Huot, membre, a pris

charge de ce dossier au nom de I'ASULF pendant un certain temps. L'Office de la

langue française est intervenu sans succès, du moins à ce jour.

Sjation Centrale à Montréal

La gare d'autocars de Montréal porte encore aujourd'hui le nom de Station

Centrale et ce, malgré les interventions répétées de I'ASULF. Plusieurs membres ont

répondu à l'invitation lancée dans Z'Expression juste et ont écrit personnellement au

président de Gestion TASC, monsieur Roger Morin."Peine perdue! La lutte continue.

Déviation et travaux

L'ASULF afait campagne pour remplacer détour par déviation.

L'Association a écrit à ce sujet au ministère des Transports et à plusieurs

autres ministres de même qu'à plusieurs députés du gouvemement du Québec pour

les inviter à agir. De plus, une trentaine de membres sont intervenus auprès du

ministre des Transports ou de l'Office de la langue française à la suggestion de

1'ASULF.

Finalement, l'Office a recommandé l'emploi du mot détour après avoir

recommandé déviation pendant 20 ans et infirmé la décision de sa propre commission

de terminologie.

L'ASULF a demandé de remplacer construction par travaom. Le ministère

des Transports a répondu que ce serait fait, le terme travawc étant un terme générique

incluant tous les types de travaux, qu'il s'agisse de travaux de construction, de

réparation ou de réfection de chaussée. On ne le voit pas encore!
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L'Association fait le même geffe d'interventions depuis des années avec des

succès divers. Pour reprendre les lignes du rapport de l'an passé, certains dossiers ont

de l'âge parce que les démarches de I'ASULF commencées i1 y a quelques années,

n'ont pas donné le résultat désiré. Comme un bon bouledogue, I'ASULF ne lâche pas.

Voici quelques exemples des dossiers qui étaient actifs en 2000 :

Change
régulier
S alabeny- de-Valleyfield
Place Québec

En 2001, le seul nom à enlever de la liste ci-dessus est Place Haute'Trille.ll

Expresspost
BoxingDay
IMAX - le Théâtre
Place Haute-Ville

s'agit maintenant de l'Édi/ice Haute-I/ille. Une victoire après des années d'efforts.

Cependant, tout à côté, Place Québec est toujours là avec son appellation erronée en

2001.

Que dire de la Station Centrale à Montréal? Les dirigearrts se moquent

toujours de ceux qui critiquent cette appellation fautive. L'Offîce intervient-il

sérieusement? Peut-on tolérer indéfiniment un tel affront à la langue frangaise?

L'Association a essuyé une défaite sans précédent dans sa démarche pour

faire remplacer détour par déviation en matière de signalisation routière. Après avoir

recommandé déviation pendant vingt ans, l'Offiçe rr'a pas hésité à recommander

détour malgré l'avis contraire de sa propre Commission de terminologie. Le

comportement de l'Office dans ce dossier maf,que un changement d'orientation bien

chir. À l'avenir, l'Office va suivre le courant et se plier aux desiderata des tenants du

statu quo et accepter nombre de mots incorrects sous prétexte qu'ils sont utilisés ici et

qu'ils ont une apparence française, qu'ils sont québécois, quoi!
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C'est la même orientation qu'a prise l'Office lorsqu'il a décidé que centre

civique peut se dire en français alors que c'est un anglicisme dénoncé depuis long-

temps. L'Office a même déjà dénoncé l'expressionnuméro civique dans ce sens.

La Commission de toponymie nous a montré de quoi elle était capable en

réussissant à découvrir une Place du commerce à Verdun alors qu'il n'y en a

manifestement pas. Je vous défie de la trouver.

La Commission de protection continue d'exiger de nous une plainte pour

chaque endroit où on trouve'un changeur de monnaie affichant le mot change. Cette

exigence nous renverse toujours et est inacceptable.

il découle des lignes qui précèdent que l'Association est déçue, dans

plusieurs cas, de la façon d'agir de l'Office, de la Commission de protection et de la

Commission de toponymie et que l'orientation de l'Offrce en particulier nous inquiète

grandement. Il se prépare, ni plus ni moins, à violer la Charte en ne voulant plus

normaliser, sans compter qu'il ne fait pas de diffusion comme la loi l'y oblige.

L'ASULF aparlé assez longuement de ce problème dans le mémoire qu'elle

a déposé à la Commission des États généraux et elle entend continuer de le faire parce

qu'il faut que ça change. La clé de ce changement passe par la nomination de la

présidence de l'Office par l'Assemblée nationale, rien de moins. À defaut de ce

changement radical, il n'y a rien à espérer et tout à craindre.

Je remercie tous les membres du conseil d'administration de leur

coopération. Je me permets de mentionner Lola Lebrasseur, chargée de la francisation

à la Fédération des travailleurs du Québec et membre de notre conseil, qui nous

obtient un appui important de cette centrale. Ainsi, le local pour la présente assemblée

est mis à notre disposition par cette centrale et le goûter nous a été fourni par elle. La

FTQ a imprimé 100 exemplaires du mémoire de I'ASULF. I1 faut dire que la CSN en

a imprimé 50 et la CSD 25. Au total, c'est un cadeau, non négligeable, de 175 exem-

plaires que I'ASULF apprécie beaucoup.
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Ce serait un oubli impardonnable de ma part de ne pas souligner le travail

d'Esther Taillon, active au sein du conseil, qui est responsable du site Internet. Je dois

mentionner également Étienne Giasson qui ne se limite pas à sa fonction de trésorier.

Les autres membres du conseil d'administration, Jean Baril, Réal Mireault et Serge

Bouchard ont également rendu de précieux services en différentes circonstances.

Enfin, je remercie celle que j'appelle la mère de I'ASULF, Léone Tremblay, toujours

active dans l'Association depuis 15 ans, qui a préparé et rédigé le rapport qui vous est

soumis. C'est une besogne considérable. Enfin, un merci à la secrétaire Andrée

Champagne qui accomplit toujours tur travail de qualité pour I'Association depuis

plus de 12 ans.

Sainte-Foy, le 2 juin 2001

Le président,


